

FIGURE DE SAINT

→ SAINT ANDREW / SAINT PATRON DU GOLF

I / BIOGRAPHIE

André est né à Bethsaïde, en Galilée, sur les bords du lac de Tibériade. Avec son frère Simon, il était pêcheur. Recherchant Dieu, il avait d'abord été le disciple du prédicateur Jean le Baptiste, qui l'avait certainement baptisé. Lorsque saint Jean Baptiste désigna Jésus-Christ en disant : « Voici l'Agneau de Dieu qui ôte les péchés du monde », il le suivit et ne le quitta plus. Il fut ainsi le premier disciple appelé par Jésus-Christ.

André servit souvent d'intermédiaire. Il présenta notamment son frère Simon à Jésus ; puis, lors de l'épisode de la multiplication, il amena le jeune garçon portant les cinq pains et les deux poissons ; lorsque des Grecs voulurent rencontrer Jésus, c'est encore à lui qu'ils s'adressèrent.

Après la Pentecôte, il partit prêcher l'Évangile, au cours d'un long voyage tout autour des côtes de la mer Noire. Selon la tradition ecclésiastique, ses voyages l'amènèrent en Mésopotamie, en Bithynie (côte anatolienne), à Éphèse, en Thrace maritime (région entre le Bosphore et le cap Kaliakra), en Scythie mineure (de Tomis aux bouches du Danube), en Crimée, à Byzance et finalement en Achaïe (région au nord du Péloponnèse), où il finit crucifié sous l'empereur Néron, à Patras en l'an 60, selon la tradition le 30 novembre. La Légende dorée rapporte que son supplice fut ordonné par le proconsul de la région, dont saint André avait converti l'épouse et qui lui avait offert l'alternative suivante : sacrifier aux dieux romains ou mourir sur la croix. Ayant choisi le martyre, l'apôtre survécut pendant deux jours, durant lesquels il prêcha à la foule, qui s'indigna et menaça le proconsul de mort. Celui-ci ordonna donc de le faire descendre de la croix, mais on ne put le délier et le saint mourut dans une grande lumière. Censé avoir fait le tour de la mer Noire, saint André est considéré comme le saint patron de l'Église roumaine et celui de la Marine russe.

Rule, un moine grec, gardien des reliques d'André à Patras, a été invité dans une vision à cacher certaines des reliques jusqu'à instruction supplémentaire. Justement, quelques jours plus tard, l'empereur Constantin faisait enlever les parties restantes du corps d'André pour les faire transporter à Constantinople. La légende raconte que l'ange est de nouveau apparu et a dit à Rule de prendre les os qu'il avait cachés et de partir vers l'ouest en bateau. Là où il échouerait, il devrait jeter les fondations d'une église. Finalement, une tempête a conduit saint Rule sur le promontoire de Muckross à Fife, dans le petit village de Kilrymont, qui a ensuite été nommé St Andrews. D'où le rapport entre un pêcheur du lac de Galilée, devenu apôtre, et la lointaine terre d'Écosse qui arbore aujourd'hui la croix de saint André. Désormais, chaque 30 novembre, elle glorifie sa culture largement d'origine païenne, beaucoup plus que le saint lui-même.

C'est sur la côte Est de l'Écosse, entre Édimbourg au Sud et Dundee au Nord, qu'a été inventé le golf, entre le XIVe et le XVe siècle. Face à la mer du Nord, Saint Andrews, petit port aux maisons de briques rouges, brave les vents glacials descendus des fjords de Norvège avant qu'ils ne s'engouffrent dans l'entonnoir de la Manche. C'est là qu'est née l'idée d'un drôle de jeu, avec une canne en bois, une balle dure comme de la pierre et un trou aux dimensions d'une gouttière pliée en deux, tombée d'un toit. Un jeu réservé aux seigneurs du royaume, qui ont écrit au fil du temps ses règles un peu bizarres.

En 2022, le British Open a fêté ses 150 ans.